

**PARRAFOS SUELTOS**

**A la par que riqueza fomentemos ideas y sentimientos**

Fomentar el amor á las especulaciones literarias y á los trabajos artísticos; levantar como enseña y como antorcha, sobre la banalidad y la baja-jeza de las pasiones mezquinas de la lucha diaria, los ideales supremos de la Ciencia y de la Belleza; seguir el movimiento intelectual moderno, sin escrúpulos estrechos y sin preocupaciones de secta,—tal debe ser el propósito y el anhelo de todos los hombres de pensamiento que tienen fe en el triunfo incontrastable y definitivo de las ideas. El organismo social, compuesto de células vivientes, necesita que ellas funcionen en beneficio del cuerpo entero. La clase intelectual, se ha dicho muchas veces, constituye el cerebro de la sociedad, y este órgano esencial y necesario es fuente del pensamiento y el sentimiento, expresado el primero por los filósofos y los sabios, el éxito de los Descartes y los Kant, los Darwin y los Pasteur, traducido el segundo por los poetas y los artistas, los Byron y los Musset, los Beethoven y los Murillos. Así se ven surgir esos grandes florecimientos intelectuales que se llaman el grupo de Pericles, la época de Augusto, el Renacimiento italiano, el siglo XVII de España, las pléyades de Luis XIV en Francia y la de Weimar en Alemania.—El desarrollo intelectual completo, coincide con el afianzamiento definitivo de la nacionalidad y es uno de sus corolarios. Crear una escuela filosófica, arrancar á un arte del limbo de los primeros balbuceos para llevarlo á la madurez, fundar una literatura original, es el símbolo y el distintivo de una nación y de una raza. "Una sociedad—ha dicho un escritor moderno—que se limitara á producir riqueza, permanecería en barbarie absoluta; es necesario que ella produzca también ideas y sentimientos."

Viernes 28 de Octubre de 1898

**LA NUEVA PRENSA**

**BANCO Y PRIVILEGIOS.**

El interesante diario "La Prensa Libre" en su editorial "No es nada lo del ojo," se da por notificado en firme de lo que resultará seguramente con el privilegio del Banco de Costa Rica. Ya en nuestro artículo "Transformación importantísima," afirmamos que ese privilegio podía considerarse indefinido toda vez que el gobierno no se hallaría en aptitud de cumplir sus compromisos de acuñación.

Ahora el colega se abate creyendo evaporada la única esperanza de salvación económica, y trae á la memoria las promesas civilistas del 94, menores, mucho menores, aunque no menos so-

físticas y descaradas que las de 97-98.

Lo que el colega estampa en letra de molde, estampado se halla en la conciencia nacional: que fue el país víctima de intrigas y artimañas es tan sabido que huelga insistir en demostrarlo.

Que el gobierno no es el solo culpable en este juego en el que se arriesgó sobre el tapete el porvenir de Costa Rica, también lo sabemos todos.

La experiencia va confirmando á diario que para ser gobierno en países como el nuestro, no hace falta talento, ni siquiera audacia.—Basta estudiar un poco la situación y halagar á los que en cambio de halagos dan tolerancia, complicidad y ayuda más ó menos encubierta.

Ese es el gran secreto de ciertos éxitos.

Todos estos *intrínquilis* que muchos llaman *alta política*, están hoy muy transparentes: las miradas todas pasan á travez de ellos y ven en la penumbra las personalidades que hacen el juego y las fauces abiertas que dan dentelladas al país infeliz.

Es un secreto á voces.

Ni cómo se explicaría de otro modo cuanto ha venido sucediendo?

Esos éxitos que pasman, qué los produce? Pero la reacción viene siempre: lenta, pero segura; y llegará alguna vez el día de la liquidación tremenda.

Los hombres previsores, los convencidos de que en un país cualquiera merece el pueblo atención á cambio de su dinero que llena las arcas nacionales y de Bancos, esos hombres pueden perfectamente imaginar combinaciones que les beneficien y beneficien al pueblo y á una de ellas nos hemos referido señalando la conveniencia y utilidad de la forma de crédito agrícola para una cursal ó concesión cualquiera del establecimiento que será por siempre el árbitro de Costa Rica, el aliado forzoso ó voluntario de sus gobiernos.

Cuando al frente de estos establecimientos se hallan hombres de privilegiado talento, ellos pueden preveer el porvenir. Es verdad que los privilegios obtenidos son bastantes á asegurar la ex-

plotación de un pueblo.... pero hállese á este pueblo abandonado y esquilmo, y pronto esos privilegios caducarán, se extinguirán por razón de no haber *contra* quien ejercerlos en una nación de mendigos.

De ahí que nosotros pensamos que el Banco de Costa Rica *por ejemplo* pudiese verificar la transformación redentora.

No conceptuamos como muy alejado el momento en que el Banco no tendrá *necesidad* de sus privilegios en la forma que hoy los tiene, porque el país se compondrá para entonces de dos clases únicas: *mendigos* bajo varias formas, y *potentados* que habrían acaparrado toda la propiedad, toda la riqueza. Ni unos ni otros harán uso de Bancos de tres meses plazo: por razones muy comprensibles y fácil de apreciar.

Los potentados serán sus propios banqueros. Los mendigos se contentarán con no morir de hambre bajo la mesa de sus amos.

El Banco Agrícola evitaría esto.

Pero estamos acostumbrados á mirar á nuestros gobiernos tan alejados de todo aquello que realmente produce el bien público que no nos atrevemos á confiar en el actual.

Sin embargo, no se ha dicho aun la última palabra: la solidaridad se impone y quizá un patriota surja, un nuevo Necker se revele y el país se salve.

¡Quién lo sabe!

Por el momento nosotros no queremos dar por buena la opinión de algunos, que supone al gobierno ansioso de una popularidad que no ha logrado, lanzándose á celebrar contrato que sabía bien; muy bien, que no podía cumplir. Porque eso ya sería admitir una vergonzosa complicidad muy definida para arruinar á mansalva y premeditadamente al país.

Esperemos y veremos!

**NUEVO MERCADO.**

No se crea que á hablar voy del que intenta construir el Municipio en la plazuela de la Soledad y que dicho sea en honor de la verdad, satisface escasamente las exigencias de comodidad y extensión que un edificio de esa clase requiere: me refiero por a-

hora á otro que reportará, seguramente, grandes y positivas ventajas á la industria cafetalera, imprimiendo nuevo vigor á esa nuestra única producción, nuestro elemento vivificante.

Por la prensa chilena de estos últimos días y por informes recibidos de persona que nos merece entero crédito por sus altas recomendaciones, se sabe que en Chile obtiene nuestro grano de oro un precio que quizá supere en mucho al que hasta ahora ha alcanzado en los mejores mercados europeos; se dice que ha sido pagado á \$ 110 el quintal.

Fácil es ver el porvenir que se les espera á todos aquellos que dando de mano á la rutina de enviar su café á Londres ú otra de esas plazas hasta hoy objeto de nuestra predilección, hagan conducir el suyo á aquel país acreedor ya por mil títulos á nuestra eterna gratitud. La oportunidad no es para perderla y á buen seguro que aumentarán su caudal quienes el negocio emprendan.

La imprevisión ha sido nuestro defecto más grave y el que más daños nos ha ocasionado: conveniente es que los cultivadores de café busquen otros derroteros para el caso, no muy remoto por cierto, de que uno ó varios de esos mercados nos cierran sus puertas y nos conduzcan á una segura bancarrota. El Brazil hará sufrir una notable depreciación al café, con su inmensa producción ahora mejorada visiblemente por la nueva maquinaria que han importado.

La Compañía Sud-americana de vapores, hará llegar los suyos hasta Puntarenas ó Tivives y por muy elevados que fuesen los trasportes, el café alcanzará—según datos—unos \$ 20 oro americano ó inglés. El "Arequipa" de la línea chilena, llegará pronto á nuestras playas, según anuncia "La República", del 25; en Valparaíso hay un buen Cónsul de Costa Rica. Todas estas circunstancias harán muy factible el negocio de que hablo y que tan buenos frutos promete para esta tierra.

Asunto es este que merece el estudio de las personas que de la materia entiendan y acerca del cual llamamos la atención.

El que esto escribe haría de muy buena gana el negocio que motiva estas líneas si no se lo impidiese la estrechez crónica de su bolsillo, en la completa seguridad de que ese expediente salvará ó cuando menos atenuará el golpe que á esa producción se le reserva y que la amenaza de muerte.

A Chile, pues, todo el café.

G.

San José, Oct. 27 de 1898.

**CORRESPONSALES**

**De Puriscal.**

Señor Director de "La Nueva Prensa".  
San José.

MUY SEÑOR MÍO:

En la sección "Notas y Noticias de "La Nueva Prensa" del 20, encontramos el párrafo siguiente: "Notamos con verdadero placer que nuestro Municipio se preocupa por todo aquello que afecta los intereses generales de sus administrados." Indudablemente! ¿No sabe Ud. quién es el personaje que preside ese Ayuntamiento? ¿Cuál su color político? Sabiendo eso se sabe todo.....

He ahí por qué el país se esforzó, luchó y sufrió.....

Esos eran los hombres que se deseaban para timoneles de nuestro barco social. Si en los estrechos límites de un municipio se desarrollan ideas tan grandes, nobles y patriotas, ¿cómo se desarrollarían en el vasto campo del elevado pináculo de la Primera Magistratura?

Véase, pues, si teníamos y tenemos razón de haber hecho lo humanamente posible por allegar al solio á uno de esos patriotas como el actual Presidente del Municipio de esa capital.

Si el nuevo Mercado, cuya defenza hecha por "La Nueva Prensa" aplaudo, llevará en su frontispicio la estatua de ese esforzado y noble Presidente Municipal. El vecindario de aquel cantón guardará para él imperecederos recuerdos. La idea no es de él ni nueva; pero ¿podrá darse mayor valor moral, más decición y arrojo en estos tiempos del 2007, en una palabra, más patriotismo?

Es por eso que el encargado de esa sección de Notas y Noticias ve con placer la preocupación del Municipio por el bien de sus administrados; porque en aquel hombre están sintetizadas la igualdad y la fraternidad: aquellos ojos ven al espacio y no al oscuro rincón de la ambición y del egoísmo.

Nosotros también vemos con placer el interés que ese Municipio se toma por el bien de sus administrados, ya por el adelanto y mejoramiento que se proponen, como porque quien lo preside es uno de los nuestros. Así quisiéramos que, siquiera porque las recordáramos hicieran nuestras autoridades locales; pero ah! en la actualidad otros asuntos embargan su atención....!

x

Pero apropósito (siempre los apropósitos; y perdone, señor Redactor, si de este santo y bendito Puriscal, como santos y benditos somos todos nosotros,—¿no lo cree?—no tenga nada que decirle) sepa usted que las notas de remisión (no de pecados) hoy,